

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

22 Enero de 1900.

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Agotada la actualidad de la Asamblea de Valladolid, cuya información telegráfica ha sido tan extensa que cuanto se quiera añadir sería ocioso, hay grandes dificultades para hacer una crónica política. Por no pasar nada, ni la política pasa de moda. Creíamos que con el impulso del comercio y la industria la política iba á armonizarse, y ahora resulta que casi se trata de formar un partido nuevo.

Los partidos, en la vida moderna, se crean casi como las compañías de teatro: es decir, con actores ya ventajosamente conocidos en otras empresas.

Antes, en los tiempos estúpidos en que se creía que la consecuencia era una virtud en la política; el que venía figurando en un partido, cuando se resellaba—como se decía en los tiempos de Mari Castaña—producía sensación. Hoy, que se ha reconocido que la consecuencia es una necesidad supina, porque, variando como varían los temperamentos de los pueblos, necesariamente tienen que variar los sistemas, el dedicarse á la política es un medio honrado de ganarse la vida, como el de los gimnastas ó los tintoreros.

Cuanto más acreditado está un artista, más buscado es y mejor contrato encuentra; y si la política es una necesidad para la nación, precisa hacerla con los políticos, de la misma manera que los espectáculos en los circos tienen que hacerse con los gimnastas.

Valerse de aficionados daría peores resultados; por consecuencia, los partidos políticos hay que formarlos con notabilidades de cartel.

Así, por ejemplo, no tardará mucho tiempo sin que la información periodística publique noticias parecidas á esta: «El acreditado exministro de la Gobernación, don Fulano de Tal, que hizo la brillante campaña de las elecciones generales de tal y tal fecha, y que es un artista tan genial que no ha hecho dos veces una cosa de la misma manera, ha entrado á formar parte como primer actor de la nueva agrupación política, que tiene por bandera la política vinícola».

Todo lo que con la gobernación de los pueblos se relaciona, dentro de lo que hemos convenido en llamar teoría de los instrumentos de gobierno, es decir, el talento, la habilidad, la experiencia, aplicados á estos fines, son ni más ni menos que mercancías morales que se compran y se venden, se alquilan y á veces hasta se venden en plazos semanales como las máquinas de Singer.

En el periodismo, antes cada escritor sólo podía trabajar en los periódicos cuyo criterio coincidía con el suyo. Hoy no; el que es un brillante periodista pasa de *La Epoca* á *El País*, ó de *El País* á *El Imparcial*, y exhibe sus talentos y su colorismo defendiendo unas veces lo blanco y otras lo negro, cada vez con más éxito.

Dedúcese de todo esto que los tiempos marchan, que los intereses materiales se imponen, que el trabajo y el talento son una mercancía, y que así como los abogados defienden con gran calor aquello en que no intervienen, los políticos realizan una función parecida.

Condenar á los que de política se ocupan porque no dicen lo que sienten, valdría tanto como empeñarse en que Sarah fuera realmente la Tóscá ó Vico Guzmán el Bueno.

Los grandes artistas sienten los papeles, y tan admirables son haciendo Otelo como Panchito y Mendrugo.

Yo no sé si todo esto es un progreso; lo que me consta es que es un hecho.

La guerra anglo boer no sé por qué se me figura que ya á terminarse, y que la paz se hará antes de la apertura de la Exposición de París.

Si no se terminara podría venir el conflicto europeo, y todas las naciones estén muy interesadas en que no venga.

Madrid, todavía no es víctima de la influenza, y se comprende; sufre tanto por la influenza,

que sería un contrasentido que padeciese las dos epidemias.

Continuamos divirtiéndonos; y como si los laboriosos fueran pocos, se ha inaugurado uno que constituye un espectáculo; se estrenan obras á diario, se publican libros y el busto de Pontejos se vuelve solo á su pedestal; de manera que tenemos todo género de espectáculos.

El comercio, que podría llamarse artístico, va cada día teniendo en Madrid mayor representación y va, siguiendo la moda extranjera, trabajando no sólo para la capital, sino también para las provincias. Recientemente, D. Antonio G. Escobar, que hace ya muchos años viene estudiando en el extranjero y ocupándose en España de cuanto á fotografía se refiere, con el título de El Graphos ha instalado en la calle de la Victoria, núm. 2, una elegantísima tienda almacén, donde, cuanto se refiere la fotografía, al cinematógrafo y al fonógrafo, tiene dignísima representación. Es seguramente la casa del señor Escobar de las primeras si no la primera, que hay en España que impresiona películas, y posiblemente la única que puede vender cinematógrafos dispuestos para una instalación inmediata.

En lo que se refiere á fonógrafos, El Graphos tiene una colección de cilindros y de máquinas desde cuarenta pesetas, que remite á provincias, de la misma manera que se encarga de remitir é impresionar toda especie de cilindros. Todo el que fuera de Madrid necesita comprar fonógrafos ó cilindros debe dirigirse al Sr. Escobar, quien remite lista de precios á quien lo solicite.

Muchas veces lo he dicho: el movimiento industrial y comercial de España no guarda relación con lo precario del Tesoro español; las iniciativas individuales son cada día mas fecundas: una empresa española, La Electro-química de San Sebastián ha realizado con la electricidad sin motores un progreso que asombra al extranjero; otra empresa española, la Austria y Hungría, constituye una Sociedad de Seguros que es un modelo en Europa; Cajal es un sabio español conocido en todo el mundo, y las actividades españolas darán en la Exposición de París prueba de nuestro adelanto y nuestra cultura.

En mi carta próxima he de decir á ustedes algo sobre la política de la poesía y sobre la manera de tratarla que tiene un pensador español, y con esto, con decir algo de la América latina, les endilgaré la lata inmediata su atento seguro servidor,

GARCI-FERNANDEZ

CRÓNICA PARISIENSE

Hablemos algo de la Exposición para iniciar á nuestros lectores en lo que será la maravillosa Feria del Mundo.

Los visitantes, según el número de días de que dispongan, deberán arreglar previamente su itinerario, si quieren verlo todo; pues su viaje á París será un verdadero paseo alrededor del mundo de las Artes, de las Ciencias y de la Industria.

A cada paso lo desconocido se manifestará mágicamente á su vista bajo las formas más variadas, imprevistas y seductoras y les atraerá fácilmente hacia un punto que les separará del camino que se habían trazado.

Podemos, pues, dividir la visita de la Exposición en cinco etapas que según el tiempo disponible de cada cual, serán franqueadas con más ó menos rapidez.

La primera etapa comprende, una vez franqueada la puerta monumental, el Gran Palacio y el pequeño Palacio de los Campos Eliseos.

Al atravesar el puente Alejandro III, durante la segunda etapa, nos dirigimos al Hotel de los Inválidos, teniendo ante nosotros la magnífica Cúpula de Mansart y de cada lado los maravillosos palacios de la Decoración y del Mobiliario, de las Industrias diversas, de las Manufacturas

Nacionales, de las Artes decorativas y la Casa bretona.

Francia ocupa la parte izquierda y las potencias extranjeras están reunidas en la parte derecha.

En la orilla del Sena se alza el Palacio de Horticultura y Arboricultura.

La tercera etapa, la más pintoresca, comprende los palacios extranjeros construidos en la orilla izquierda del Sena y en la derecha, las múltiples atracciones agrupadas entre el puente de los Inválidos y el puente del Alma, así como el Palacio de la Villa de París y el de la Economía Social y los Congresos.

La cuarta etapa es la más larga: pero los restaurantes y cafés franceses y extranjeros que allí hay, permiten tomar un reposo necesario y reparar las fuerzas.

En esta etapa, que vá desde el Sena á la Escuela Militar, hallamos la galería de Máquinas de 1889, transformada en Sala de Fiestas, el Palacio de la Electricidad y el Castillo de Aguas que será uno de los *clous* de la Exposición, el Palacio de la Agricultura y de los Alimentos, los palacios de Mecánica, de Hilos, tejidos y vestidos, Minas y Metalurgia, Industrias Químicas, Educación y Enseñanza, Letras, Ciencias y Artes.

La Torre Eiffel, resplandeciente de oro, por la noche, cubierta con mil focos eléctricos que la iluminarán, estará rodeada de atracciones variadas al infinito y de palacios como los de Siam, Marruecos y San Marino, de que ya nos ocuparemos.

En los bordes mismos del Sena, orilla izquierda, se han construido los anejos de las potencias extranjeras, los Palacios de México, de los Bosques, Caza y Pesca y la exposición del Creusot.

Se llegará, finalmente á la última etapa cuando, después de haber franqueado el puente de Alma, se haya visitado el Trocadero donde están reunidas las exposiciones de las colonias francesas y las de Rusia, de Egipto, del Japón, de las Colonias inglesas, el Transvaal, la China, las Indias y las múltiples atracciones que, por su interés, rivalizarán con las del Campo de Marte y la Calle de París, en la orilla derecha del Sena.

Ahora que nuestros lectores tienen sumaria idea de las maravillas acumuladas en la gran exhibición para recrear su espíritu, nada se opondrá á que atravesemos la Puerta Monumental construida en la Plaza de la Concordia, cerca del muelle de la Conferencia.

Su autor es el Sr. Binet, quién ha concebido para su puerta triunfal un proyecto marcado con intensa originalidad artística cuyo brillo y colores serán de un gran efecto decorativo.

El pórtico, de una altura de veinte metros, está formado por un gran ardo de fachada, en cuya parte superior se ven las armas de París coronadas por la estatua de la Paz á cuyas plantas rueda la esfera terrestre.

Hay otros dos arcos laterales formando triángulo con el primero y de cada lado surge un ligero minarete, recubierto de lámparas amarillas, cuyos reflejos eléctricos serán de muy buen efecto.

Estos dos minaretes, que no se parecen á los minaretes árabes, están dominados por dos grandes faros cuyos haces luminosos irradian en un espacio de 2800 metros.

La altura total de la puerta será de 45 metros. A derecha y á izquierda de la cúpula serán colocadas lindas estatuas, que con sus ropajes luminosos personificarán la electricidad.

El autor, señor Binet, mediante un sistema ingenioso ha rodeado la Puerta Monumental, menos la parte reservada á la entrada central, de una serie de 58 pasillos por los cuales penetrarán los visitantes.

Se calcula que cada pasillo puede dar paso á 17 personas, lo cual hace 60.000 por hora.

En la entrada principal habrá un paso bastante amplio reservado á los cortejos oficiales.

A cada lado del arco central merecen notarse

los notables frisos del *Trabajo* de Guillot que miden 9 metros y medio de largo por 3 metros de alto.

Esa es á grandes rasgos la magnífica Puerta tras la cual tantas sorpresas nos esperan.

ANTONIO AMBROA

CUESTIONES INTERNACIONALES

La guerra del Transvaal. — Comité de conciliación.

Cuando esta crónica llegare á su destino, el telégrafo se habrá adelantado con la importantísima noticia de haberse constituido en Londres un comité encargado de gestionar el restablecimiento de la paz entre Inglaterra y el Transvaal. Dando, pues, la noticia por sabida, nos limitaremos á ponerle algún comentario que creemos oportuno, en razón del interés capital del asunto.

Dice un proverbio que «nunca para el bien es tarde.» Sin embargo, nos parece que la circular del Comité de la Conciliación entre ingleses y boers, ha tardado un poco.

Lejos de nosotros el pensar que si, al principio de la guerra los boers hubiesen sido derrotados, hubieran cambiado en nada los sentimientos de los principales firmantes de la circular. Son hombres de principios, que han repudiado, desde hace mucho tiempo, todo acto de violencia y toda apelación á la fuerza para la solución de los conflictos internacionales. Pero su manifestación hubiera parecido mucho más meritoria, si hubiese precedido en vez de seguir á las derrotas inglesas.

De todas maneras hay que elogiar al comité por no haberse obstinado en querer que continuase una guerra injusta y desastrosa. Los que preven las dificultades son superiores á los que se muestran aleccionados por ellas; pero estos últimos todavía valen más que los obcecados para quienes las lecciones de la experiencia son inútiles. No puede acusarse á los individuos del Comité de falta de patriotismo. Son todos ingleses desde la cabeza hasta los pies; no hay duda que están convencidos de la superioridad de los anglosajones sobre el resto de la humanidad, y particularmente sobre los boers. Pero, precisamente por esto, no quieren apelar á la violencia; creen que la influencia civilizadora de Inglaterra puede ejercerse por la simple radiación de su genio nacional.

Mas poco importa los motivos por los cuales repudian á la guerra; lo esencial es que la condenan. Trátase de opiniones libres; la superioridad de los anglosajones es una opinión como otra cualquiera, y es lícito defenderla pacíficamente, en vez de imponerla á tiros.

Justo es también observar que los miembros del Comité de conciliación reconocen la parte de culpa que han tenido algunos de sus compatriotas en los orígenes del conflicto actual. Tratan de atenuar la responsabilidad del gobierno inglés, procurando imputar la declaración de guerra á una mala inteligencia. Pero esa táctica es excusable, porque hubiera sido muy poco hábil atacar con demasiada violencia las opiniones belicosas de ciertos ingleses.

Las personas que quieren negociar un arreglo entre dos enemigos, evitan el dar toda la culpa á uno, porque esto imposibilitaría toda negociación eficaz.

Entre los firmantes de la circular vemos un gran número de los personajes más notables del partido liberal, todos los miembros de la familia Eladstone, muchos eclesiásticos... El presidente, M. Léonard Courtney, pertenece al partido gubernamental; sin embargo, siempre se ha mostrado muy independiente: la política de Chamberlain ha tenido siempre en él un adversario y, en el momento del *raid* Jasneson, su actitud no pudo ser más correcta.

A. SAISSY.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

En casa de su presidente el M. I. Sr. D. Matías Compañy, se reunió la Junta de protección al soldado, que tan buenos servicios ha venido prestando desde que empezaron las guerras coloniales.

Entre los acuerdos que se tomaron figuran los siguientes:

Se enteró la Junta del estado de las cuentas correspondientes á estos últimos meses, de las cuales resulta que queda un saldo á repartir entre los repatriados que vayan llegando de 299'45 pesetas.

Liquidado este fondo la Junta publicará un extracto de cuentas despidiéndose al propio tiempo del público.

Además publicará una memoria que contendrá cuantos hechos ha realizado la Junta durante su constitución y un estado general y detallado de los ingresos obtenidos y la forma con que se han invertido éstos.

Esta memoria se remitirá á las autoridades reservándose la junta algunos ejemplares que pon-

drá á la disposición de cuantas personas la deseen examinar.

—Días atrás fué sustraída de la parroquial iglesia de Santa Eulalia de Palma una cruz de oro y perlas que llevaba la imagen de la Purísima Concepción que se venera en dicho templo.

La guardia civil y municipal están practicando activas pesquisas para descubrir á los autores.

—Procedentes de Mahón llagaron á Palma 109 individuos de los cuerpos de guarnición en aquella Isla, que vienen con licencia trimestral é ilimitada, muchos de los cuales se dirigieron ayer mismo á sus casas deseosos de abrazar á sus padres y familia.

—Por el Juez instructor de la comandancia de marina de esta provincia se cita, llama y emplaza á Antonio Marqués Marqués, (a) Rebasá para que en el término de 20 días comparezca ante dicho Juzgado de marina, al objeto de responder á los cargos que le resultan en la sumaria que se le sigue por el delito de contrabando.

DE LA PENINSULA

El corresponsal de «El Herald» en Barcelona le telegrafía lo siguiente, respecto á la actitud del obispo de Barcelona:

«He intentado ver al obispo de esta diócesis, doctor Morgades, con objeto de celebrar con él una «interview» acerca de su última comentada pastoral; pero me ha sido imposible lograr mi objeto, á pesar de los medios que he puesto en juego.

Persona inmediatamente afecta al prelado, y bien enterada de su criterio, me ha dicho que el doctor Morgades se resiste á hacer declaraciones porque tiene su periódico, el «Boletín Eclesiástico», y desde éste es de donde únicamente quiere hablar.

Desdeña los comentarios y las críticas ocasionadas por su pastoral, se propone contestar á unos y á otras insistiendo y reforzando todos sus argumentos.

Mi interlocutor ha concretado el pensamiento del obispo, diciendo que la intención de éste es completamente ajena á la política y al catalanismo.

El doctor Morgades estima que la lengua catalana es irremplazable en la vida del pueblo confiado á su magisterio pastoral, y cree deber suyo dar al pueblo el pasto espiritual de modo que pueda asimilárselo.

El obispo se encuentra fuerte en su posición frente á los ataques que se le dirigen, y por lo mismo los recibe con indiferencia, igual vengan de Romero Robledo que de Silvela.»

—La Gaceta de Madrid correspondiente al 22 del actual publica una Real orden, dictando disposiciones que tienden á impedir las emigraciones á Cuba y Puerto Rico, hechas con apartamiento de las advertencias legales.

En dicha Real orden se señalan las condiciones para la emigración de aquellos territorios.

—Insístese en que los proyectos que tiene en cartera el Sr. Villaverde son los siguientes:

Unificación del Amortizable, Cubas y Filipinas.

Descuento de 12 por 100 sobre el exterior. Recogida de la deuda flotante mediante un empréstito.

La conversión será voluntaria. Los tenedores de Cubas al 5 por 100 recibirán igual cantidad nominal á la que entreguen.

Las Filipinas, por cada 100 pesetas nominales recibirán unas 127'40 nominales en Interior.

—La Gaceta de Madrid publica una real orden aclaratoria de los prectos legales referentes á la elección de senadores por las sociedades económicas de amigos del País.

Se dispone por ella que solamente los socios residentes que lleven tres años formando parte de las sociedades económicas de Amigos del País tienen derecho de sufragio para la elección de compromisarios, quedando excluidos de él los socios corresponsales honorarios y de mérito.

Las sociedades económicas de Amigos del País elegirán un compromisario por cada 50 socios que tengan derecho electoral.

—Entre los trabajos que contiene el último número del Boletín Revista de la Cámara Agrícola Balear, figura el programa de un certamen abierto por el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro destinado á recompensar las virtudes y actos meritorios de la clase labriega. Débese á la generosidad de la Sra. D.^a Maria de las Angustias Vildosola y Gaurregui, quien ha querido de esta manera perpetuar la memoria de su difunto esposo D. Agustín Peyra y Mach, la concesión de un premio de quinientas pesetas destinado á recompensar alguna acción generosa que redunde en beneficio de familias dedicadas á la agricultura.

Ya que por falta de espacio, no nos es posible reproducir el texto del programa, publicamos la

noticia que consideramos de mucho interés para nuestros labradores, entre los cuales habrá seguramente halgo que se halle en condiciones de optar á dicho premio: limitándonos á decir que para obtenerlo es necesario: Haber proijado un huérfano de padre y madre de otra familia de labradores, dándole una educación, basada en los principios religiosos é intereses agrícolas, y adecuada á la posición del protutor; ó haber protegido á otro labrador librándole á él ó á su familia de una situación angustiosa, y facilitándole los medios de poder continuar ocupándose en las labores del campo.

Los aspirantes al premio deberán presentar sus solicitudes y documentos justificativos antes del día 1.^o de Abril del corriente año, en la Secretaría del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, Puerta ferrisa, 21 principal, Barcelona.

—Los apéndices á los amillaramientos de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería que anualmente deben formar las comisiones de evaluación y los Ayuntamientos y juntas periciales, se formarán á partir del año 1900, en el mes de Mayo; se expondrán al público desde 1.^o á 15 de Junio, y las reclamaciones que se promuevan se resolverán antes del día 20 del citado mes de Junio.

Los apéndices se entregarán á las administraciones de Hacienda precisamente el 1.^o de Julio, y los recursos de alzada contra las resoluciones de las comisiones de evaluación y de los ayuntamientos y juntas periciales, serán resueltos por las delegaciones de Hacienda, en el plazo de quince días, y en igual tiempo los que se promuevan ante la dirección general de contribuciones.

Los apéndices deberán estar aprobados en 1.^o de Agosto, y los resúmenes se remitirán á dicha dirección general en los quince días siguientes.

Las colonias de evaluación y los ayuntamientos y juntas periciales formarán los repartos individuales antes del 14 de Noviembre, los expondrán al público por término de 8 días y los remitirán á las administraciones de Hacienda en fin de dicho mes para su exámen y aprobación.

—Un grupo de capitalistas de Lille (Francia), se ha constituido en sociedad con el fin de buscar minas en España; para lo cual han reunido un capital de 100.000 francos.

Uno de sus miembros ha realizado un viaje de exploración por nuestra patria, en el cual ha recogido la idea de que ciertas regiones española son muy ricas en minerales, que están sin explotar, y cuyos rendimientos serán más que suficientes para cubrir los gastos y dejar una crecida utilidad á la asociación.

Como si en España todo nos sobra r a, consentimos que vengan sociedades extranjeras á comerciar con lo poco que nos queda.

Para llevárselo después.

SECCION LOCAL

Rogamos al señor Alcalde se sirva dar disposiciones para corregir, cual se merecen, muchos pilluelos de ocho á doce años de edad, que por las noches se entretienen en molestar á los vecinos echando en sus casas cac harr os, piedras y otras porquerías, durante todos los días de Carnaval, pudiendo, con su conducta, dar origen á disgustos y hasta ocasionar desgracias que la autoridad puede evitar.

—○—
Esta es la época en que mejor puede apreciarse que no duermen los viticultores felanigenses, sino que cuidan de reemplazar on otros los viñedos destruidos por la filoxera, n luego como de los existentes no se puede as perar ya fructificación. Las vides americanas que diariamente se siembran, son difícil^a d calcular: basta decir que si no decae el ánsm de nuestros terratenientes, el día en que i plaga filoxérica acabe con la planta indígen l tendremos ya una plantación resistente casi ta^a numerosa como la que en mejores tiempo o constituyó nuestra fabulosa riqueza.

—○—
El Comité Republicano de Felanitx ha acordado conmemorar con un banquete, que se celebrará el día 4 de Febrero próximo, el 27 aniversario de la proclamación de la República en España.

—○—
Días espléndidos y apacibles han sido todos los de esta semana. Los trabajadores del camp

aprovechan la oportunidad para dedicarse con ahínco á sus quehaceres, reclamados preferentemente por las sementeras, y se complacen en trabajar sin descanso porque ven que todos sus cultivos marchan por ahora divinamente.

El gabinete de odontología que tiene montado en esta ciudad D. Domingo Casanovas, estará mañana abierto al público.

La guardia civil de este puesto ha detenido y entregado al juzgado del partido, á un sujeto que hirió á otro en un reyerta que tuvieron en el lugar de Cas-Concos.

La Sociedad de crédito «Fomento Agrícola, Industrial y Comercial de Lluçmayor» convoca á sus accionistas á Junta general ordinaria, para el día 4 de Febrero próximo, con el objeto de someter á su aprobación las cuentas y balance del año último.

Hemos recibido un ejemplar del «Catálogo general y precios corrientes de las colmenas y demás instrumentos para el cultivo de las abejas por el sistema movilista» que acaba de publicar don E. de Mercader-Belloch, dueño de un acreditado establecimiento de apicultura instalado en Barcelona (Gracia).

También hemos recibido el primer cuaderno de un nuevo diccionario popular enciclopédico de la lengua española, que ha empezado á publicarse en Madrid, con sujeción rigurosa á la última edición publicada por la Real Academia española en Noviembre de 1899.

La baratura de esta publicación, la hace recomendable: cada cuaderno de 16 páginas á fólco, no cuesta más que 30 céntimos. En la imprenta de este semanario se admiten suscripciones.

Es Pajés Malloquí, revista de agricultura práctica, contiene en su número 20, correspondiente al día 25 del actual, el siguiente

Sumario.—Columela.—El pro y el contra del gorrión. III.—Los terrenos secos y las Rupes-tris.—Fabricación del queso de Holanda.—Los animales perezosos.—Conferencia cuarta, entre don Jeroni y mestre Gaspá, sobre viticultura.—Preparación de los hnesos como abono.—¿Preven las abejas que el invierno será crudo?—El árbol de la moscada.—Folk-lore balear. Tradiciones populares mallorquines. De com Noé feya l' Arca.—Bibliografía.—Anuncio.—Variedades. Producción de la seda en Italia.—Las vides americanas más resistentes.—Utilidad del orajo.—La chumbera como forraje.

El dengue hace en Barcelona tanto estrago, que según los últimos telegramas que se reciben de aquella capital, pasan de 80.000 las personas que se hallan actualmente atacadas de dicha enfermedad.

Teatro

En la noche del sábado, presentaba nuestro teatro un aspecto más grato y encantador que de ordinario: todas las localidades estaban ocupadas, y muchas de ellas por distinguidas familias de la localidad. Por eso halagaba dulcemente el ánimo la contemplación de la sala, en donde se destacaban los sonrientes rostros de las mujeres formando la mayoría de la concurrencia.

Y por cierto que una obra como *El Rey que rabió*, nueva en esta ciudad, merecía ser conocida. El público la vió con complacencia; y la hubiera aplaudido con delirio, á no haber observado algunos lunares, que muy facilmente puede corregir en su compañía el Sr. Peralta, y que contribuyeron á que pasaran sin aprobación ostensible hasta las escenas más salientes cuya ejecución no dejó nada que desear.

Si el director de la compañía puede conseguir que el Sr. Galeno no fuerce tanto sus papeles cómicos — porque hay que convenir en

que el público felanigense no gusta de exageraciones pesadas — y que los coros anden algo más ajustados, siquiera como se cantó el delos segadores, puede estar seguro de que llenará las aspiraciones de todos los concurrentes al teatro, y no sufrirá la decepción de que las primeras partes, aun cumpliendo, como cumplieron, con su obligación, oigan apenas los aplausos ganados más justamente. El conjunto de la compañía satisface enteramente al público, y para no incurrir en su desagrado esperamos que el Sr. Peralta atenderá nuestras indicaciones, hechas conforme á las impresiones de muchos abonados.

Esta noche se pondrán en escena las zarzuelas *Los Zangolotinos*, *La Revoltosa* y *Los Cocineros*. Las dos últimas son nuevas y de mucho renombre. Se presentará una decoración nueva y las obras serán acompañadas al piano y armonium, tocado este último por el maestro Sr. Vich.

Escritas las anteriores líneas, y cuando ya nos disponíamos á cerrar este número, recibimos noticia de que se ha suspendido la función de esta noche á causa de encontrarse indispuesta la dama de caracter.

Probablemente el viernes de la semana próxima se darán las obras anunciadas para hoy.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 20 de Enero

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó pasara á informe de la Junta pericial una instancia de D. Baltasar Nicolau Caldentey sobre un traspaso de riqueza pecuaria.

Y al del Ingeniero Jefe de Caminos de la provincia otra de Miguel Vadell Mestre sobre reforma de una fachada y otra de Gabriel Sufier Juan sobre construcción de una casa en la carretera de Lluç á Santañy.

Y que se instruya el expediente de apremio de primer grado á los deudores del segundo trimestre de consumos del actual ejercicio.

Y hacer una baja en la cuota de consumos del actual ejercicio á don Miguel Bennaser y Oliver.

Y no hubo más asuntos de que tratar dándose por terminada la sesión.

SECCION LITERARIA

El Jugadó.

Si no saps, amat lectó,
Lo qu' es s' hòmo jugadó,
Escolta un poch, t' ho diré:
Es un vago y malfané
Que no fá petjada bona,
Avuy atupa sa dòna,
Y els infants euant ha perdut;
Tot lo día está morrut
Y amb cara de poch amichs,
Essent molts clarets els pichs
Que no s' arribi á engatá;
Robant d' aquest mòdo es pá
A n' els pòbres infantóns,
Que reddlan p' els recóns;
Quant s' en entra dins ca-séua
Y els derrés doblés manlleua
A sa dona, á no torná,
Quatre ó cinch dies está
Menjant molt mal arreglat
Y arriba está descarnat
Y més màgre qu' un pinsá.
A missa no hey sòl aná
Ni es sòl encomaná á Deu,
Però es sol sofragí es lleu
Beguent aygordent y caña;
Per goñá, estodia maña
Jugant amb cartes señades.
¡¡Jesus, y que de pillades!!
Si agafa un foravilé
El ploma de lo més bé
Sens deixarli ponedó.
¡Quina es sa maldat, ¡Señó,
Qu' un jugadó descarnat,
Vil, blasfemo y malanat
No sia capás de fé
Quant juga el derré doblé,

Y quant vé que l' ha perdut,
Llavò el veureu tan seyut
Qu' es segú la pegaría
Fins á la Vèrge María
Qu' es Mare tan estimada
Y á l' Hostia consagrada
Si doblés en pogués fé.
¡Qué més!... ¡qué més vos diré!
D' aquesta alhaca acabada
Que mereix el ser privada
D' estar amb societat;
Durló á presili, y tancat
Podrá jugá amb sos grillons.
Girant ara ses rehons
De rap á ses fadrinetes
A totes diré: atlotetes,
Ans qu' agafá tals «erpies»
Vulleu quedarvós per tíes,
Que si amb jugadó eus casau
Es festé tornarà blau
Y es ben segú s' agafá
Molta telent y poch pá,
Qualque esplet de garrotades
Y moltes maldeventrades
Que no 's curan amb fonoy
Y axó, encara es fé rostoy
Perque si parlam en clá
Vos arribará á aufagá
De pesars y sentiments.
Puís fóra hómós tan dolents
Per formá el Sant Matrimoni
Sia Pau, Pep, ó Jeroni,
Falagué, rich ni pobil,
¡¡Per avall!!!... Rompút es fil...

(Resumen important)

El nóstro Governadó,
Perseguéix tant aquest vici,
Qu' els qui 'l tenían d' ofici
Han tengút que deixar-lo.

SEBASTIÀ BARCELÓ

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos. En la redacción de este semanario informarán.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

Fumadores:
 Probad el **PAPEL SALVIA**
 de José Pascual y Cots.
Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tosse y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad. Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2
 La casa que presenta mayores surtidos.
 La que vende más barato.
 La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.
 Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estaquaria religiosa.
 Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.
 Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.
 Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.
Preços baratos y géneros buenos

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dipepsia** en sus diferentes manifestaciones, la **dilatación estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de la comida, los **catarros gastro-intestinales** y la **inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos**.
 Elaboración y venta:
Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)
GRAN BARATURA
 Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.
 Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.
 Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.
 Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillego de nacar de todos colores.
 En perfumería, grandes rebajas.
 Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.
 Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.
 No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada
Perfumería y Guantería del Teatro.

COLEGIO «LEON III»

de 1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras de Facultad
 Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca
Local construido exprofeso. (especial para internos)
 Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.
 Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo más del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningún suspenso.
 Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesión y comunión.
 Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.
 Pídanse Reglamentos.

DIETARIOS
y Calendarios Americanos
 para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa
 DE
Pedro de Alcántara Peña Nicolau
 PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del **MOSAICO**, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una série de *cuentos populares*.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,
 de cuynera, de pastissé, de robesté, de licorista, de cafeté, de curandero y de docto de seley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.
 Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun de Rams indicats y molts altres.
 Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuynna, pastissers, y robesteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s'aumentada es preu anterior de quatre reals cada etsempla.—Se ven á s'imprenta d'aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals librerías de Palma.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Enero á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

AL PUBLICO

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.
 Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE
IGNACIO FIGUEROLA
 Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.
Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocates yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.
 La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.
 VALVERDE 22.—MADRID.
 Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante numero quadro de Profesores, así como la aptitud y condiciones de su local, hacen de esta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.
 Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centros.
 Los padres pueden visitar el local.
 Alumnos internos, medio internos y externos.
 La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.

COGNAC
 HENRI GARNIER & C.
 PROBAD EL

Tip. Felangense